



Columna

Alejandro Corvalán Quiroz

Académico Facultad de Ingeniería, Negocios y Ciencias Agroambientales, UVM



Una mirada de la Cuenta Pública desde la región

Sobre la Cuenta Pública, me llamó la atención, y varios expertos lo mencionaron, la ausencia de anuncios sectoriales concretos relacionados con nuestra Región de Valparaíso, con sólo menciones fragmentadas e indirectas.

En el plano del mercado laboral, la Cuenta Pública se refirió a "la creación de 600.000 empleos en el país". A nivel país, desde el trimestre febrero-abril 2022 al mismo trimestre 2025, el número de ocupados ha alcanzado un incremento de 524.000 personas, relevando que en el último año sólo se han incrementado 20.000 empleos adicionales. Las cifras a la fecha están bastante lejos de la meta de 700.000 empleos que el Presidente presentó en abril del 2024 para sus cuatro años de gobierno. La tasa de desempleo ha estado en los últimos 30 meses con niveles iguales o superiores al 8,0% y la tasa de ocupación a la fecha (56,7%) es inferior a la registrada previa a la pandemia (57,3%) e inferior a la de hace diez años en el mismo trimestre móvil (57,9%).

En el ámbito regional, se han creado a la fecha 47.690 empleos. Y si lo medimos con el último año, se han perdido 6.270 empleos si lo comparamos con el mismo período de hace un año. Desafortunadamente, en el trimestre febrero-abril tuvimos una tasa equivalente a la nacional de 8,8%. Complementariamente, la tasa de ocupación, que mide el número de ocupados en relación con la población en edad de trabajar, fue de 54,2% en el último trimestre en comento, inferior al trimestre previo a la pandemia, que fue de 54,8%, y claramente más baja que el mismo trimestre del 2015

(56,2%). En otras palabras, tenemos indicadores en el mercado inferiores al período previo a la pandemia del 2020 e inferiores a los de hace 10 años.

En el plano de la inversión, tenemos un problema en la atracción de ella hacia nuestro país, sin duda, a nuestra región. Entre los años 2014-2024 la formación bruta de capital fijo aumentó en promedio del orden del 1% anual. En este ámbito, un indicador relevante para analizar el comportamiento regionalizado de la inversión pública y privada son los registros que entrega trimestralmente la Corporación de Bienes de Capital (CBC). En efecto, el registro de la inversión proyectada para el quinquenio 2025-2029 al primer trimestre de este año alcanzó un registro de proyectos de 67.637 millones de dólares, de los cuales el 81% son privados y el 19% son públicos. El dato preocupante es que la Región de Valparaíso sólo registra, para este mismo período, 1.253 millones de dólares, equivalente a sólo al 1,85% del total nacional, con una estructura muy divergente de la nacional, con un 47% de proyectos privados y un 53% públicos.

El análisis sinóptico de estas dos variables macroeconómicas nos refleja, entre otros indicadores, las razones estructurales que están detrás de que la economía chilena haya crecido en la última década, en promedio, sólo un 2% anual y la economía regional un 1,1%, y en términos per cápita a nivel nacional y regional con tasas de 0,67% y 0,07%, respectivamente. En otras palabras, los datos duros presentados con relación al mercado laboral y la inversión nos perfilan las brechas reales que tenemos como región ante la economía nacional.